



## Vorwort

Die vorliegende Arbeit wurde am 6. Juni 2013 von der Juristischen Fakultät der Goethe-Universität Frankfurt am Main als Dissertation angenommen. Das Manuskript wurde im Januar 2013 abgeschlossen.

Mein primärer und aufrichtiger Dank gebührt meinem Doktorvater Prof. Dr. Dr. Günther Frankenberg für die angenehme Betreuung dieser Arbeit. Durch eine gute Balance zwischen Interesse und konstruktiver Kritik an dieser Arbeit und gleichzeitiger Zurückhaltung in Bezug auf die Schwerpunktsetzung und Gewährung von genügend Freiraum bei der Umsetzung hat er mir ausgezeichnete Rahmenbedingungen für das Gelingen dieser Dissertation geboten. Zu Dank verpflichtet bin ich auch Prof. em. Dr. Erhard Denninger für die zügige Erstellung des Zweitgutachtens.

Mein größter Dank gilt meinen Eltern Peter und Anneliese Kuschewitz für die langjährige Unterstützung finanzielle und moralische Unterstützung in der Zeit vor und während der Dissertation und meiner Frau Kirsten und nun auch meiner Tochter Leonie für die Begleitung und Unterstützung und insbesondere Geduld während der Anfertigung der Dissertation.

Hannover, im Februar 2014

Henning Kuschewitz